

Nombre del alumno: José Alberto Cifuentes Cardona.

Nombre del profesor: Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Nombre del trabajo: Origen de la Antropología Médica.

Licenciatura: Medicina Humana

Materia: Antropología Médica II.

Grado: Segundo semestre **Grupo:** “B”

Origen de la Antropología Médica.

Historia Antropología y Medicina.

El resultado de las investigaciones en el departamento de historia de la medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Asimismo se ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de prácticas de conciencia de prácticas tradicionales que persisten en la actualidad por la creación de enfermedades y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificados con este tipo de experiencias médicas denominadas tradicionales.

Se presentamos interesantes ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, el modo de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobrenatural y finalmente de prácticas médicas.

El Doctor Carlos Vesca Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la deidad del agua, Hlaloe y la curación, manifestaciones.

Clinica ^{de} enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardíaca congestiva, la herramienta de la que se vale es el iconodagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figurillas o la pintura en diferentes culturas.

El estudio del empacho en el Siglo XIX de los doctores Roberto Campos Navero y María Luisa Coronado, describe una manera minuciosa esta entidad nosológica que se encuentra en textos médicos desde el Siglo XVI hasta la actualidad. Los médicos en atención primaria independientemente del estado de la República Mexicana donde laboran, la introducen a la que pertenecen o el tipo de práctica, privada o pública, conocen y se han enfrentado al concepto popular del empacho y de sus modos tradicionales de su tratamiento.

Desde el punto de vista del concepto de "empacho" como entidad nosológica, son los tratamientos populares que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de las veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar de procedencia cultural e indígena.

Entre los tratamientos médicos formales se describe el uso de laxantes, aceite de ricino y la mecahuana.

Si bien mencionamos que el tratamiento del "empacho" han sido utilizadas las plantas, su uso con efectos medicinales en la mujer embarazada ha sido, continúa siendo una práctica común en este país y Latinoamérica.

La Organización mundial de la Salud OMS refiere que hasta un 80% de la población en países en desarrollo recurre a la medicina tradicional herbolaria para resolver problemas comunes de salud.

El trabajo de Astrid Lirio Esquerca y colaboradores sobre la utilidad de la Sangujuela, como terapia alternativa disponible en México para el alivio del edema de origen venoso postoperatorio de cirugías reconstructivas es una aportación sobre-saliente en la medicina tradicional alternativa.

Se describen las propiedades anticoagulantes y vasodilatadoras de la saliva de la Sangujuela y sus efectos antiagregantes plaquetarios y sobre proteasas específicas, relacionadas con su efecto terapéutico, también se menciona el riesgo de potencial de complicaciones, entre los que se detectan la infección por *Aeromonas hydrophila*.

Finalmente Alicia Mamoi Suttan y colaboradores describen la representación social acerca de la neumonía como enfermedad.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA.

Larrañaga, F. E. (2009). Historia, Antropología y Medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc* , 233-235.